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В рамках рабочего визита председатель Законодательного 
Собрания поздравил горожан с юбилеем города, а сотрудников 
и ветеранов ПО «Маяк» с 77-летием предприятия.

АлекСАндр БОриСОВ. ФОтО никиты САФОнОВА

Председатель законодательного Со-
брания олег Гербер с рабочим визитом 
побывал в ЗАТО Озерск. Деловую по-
ездку спикер областного парламента 
начал в музее Трудовой славы хим-
комбината «Маяк», где ознакомился 
с экспозицией. Затем Олег Гербер 
посетил сквер имени легендарного 
директора ПО «Маяк» Бориса Брохо-
вича, который руководил комбинатом 
без малого 20 лет (с 1971 по 1989 год). 
Эта локация особенно популярна у 
горожан — здесь проходят масштаб-
ные городские мероприятия. Свой 
сегодняшний облик сквер, посвя-
щенный первопроходцам атомной 
промышленности, получил благодаря 
программе «Формирование комфорт-
ной городской среды» в 2022 году.

Следующей точкой маршрута 
спикера областного парламента стал 
многофункциональный спортивный 
комплекс Ледовая академия «Высота». 
Его торжественно открыли в феврале 
2023 года. На сегодня это первый со-
временный спортивный объект «за-

претки», который принимает на своей 
площадке официальные спортивные 
и культурно-развлекательные меро-
приятия. 

По словам Олега Гербера, роль 
«Маяка» в судьбе России сложно пере-
оценить: специалисты комбината ра-
ботают с прорывными научными про-
ектами в области атомной энергетики, 
успешно решают задачи не только в ча-
сти гособоронзаказа, но и производят 
широкую линейку гражданской про-
дукции. При этом он особо отметил, 
что предприятие активно участвует в 
жизни Озерска, помогает развитию 
города, делает его современным, ком-
фортным, красивым, поддерживает 
инициативы горожан.

— Большое внимание здесь уделя-
ют и подготовке молодых кадров для 
предприятия по проекту «Профессио-
налитет», — подчеркнул председатель 
Законодательного Собрания. — Все 
это необходимо для того, чтобы ком-
бинат продолжал успешно решать 
сложнейшие производственные задачи, 

АтОМный щит рОССии
Председатель областного парламента Олег Гербер посетил Озерск

реализовывать уникальные программы 
в области машиностроения, приборо-
строения, реакторного, химического и 
радиохимического производств.

В заключение рабочего визита на 
торжественном мероприятии Олег 
Гербер поздравил жителей города с 
80-летним юбилеем Озерска, который 
жители ЗАТО отметили 14 июня, и с 
77-летием со Дня образования произ-
водственного объединения «Маяк». Он 
поблагодарил работников комбината 
за их сложный, но нужный стране труд.

Олег Гербер признался, что это его 
первый визит в Озерск, и город превзо-
шел все его ожидания.

— Я очень рад здесь оказаться. Ты 
прикасаешься к чему-то великому в 
масштабах страны. Это основа ядер-
ного щита России, — отметил спикер 
областного парламента. — Это серьез-
нейший научный объект, но при этом 
мы видим вокруг прекрасный зеленый 
город со спортивными объектами, 
много детей. Положительных впечат-
лений масса!

тАкЖе В нОМере:
Автоматизацию производств обсудили депутаты  
на выездном совещании в Увельском районе...            с. 4–5

Спикер областного парламента ознакомился  
с экспозицией музея Трудовой славы химкомбината «Маяк».
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АктУАльнО

АлекСАндр БОриСОВ

ПОлинА БыкОВА

В законодательной практике, так же как и в медицинской, нужно со-
блюдать принцип «не навреди», считает депутат Законодательного Собра-
ния челябинской области, заведующая кардиологическим диспансером 
городской больницы Златоуста татьяна кузнецова. Она говорит, что это 
главный постулат в решении профессиональных задач.

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

— Принцип клятвы Гип-
пократа учит избегать необо-
снованных рисков в лечении 
пациентов. Сегодня, работая 
депутатом, я применяю тот 
же принцип ко всей своей де-
ятельности, понимая ответ-
ственность перед избирателя-
ми и обществом, — отмечает 
Татьяна Кузнецова.

Главное в медицинской 
практике — вовремя выявить 
первые симптомы заболева-
ния и выбрать правильное 
лечение. Это касается также 
и работы политика.

— Как хирург, могу сказать, 
что в некоторых случаях при-
ходится прибегать к хирурги-
ческому вмешательству. Да, 
это бывает больно, но надо 
действовать решительно, 
чтобы сохранить человеку 

По мнению парламентариев, законы необходимо 
принимать взвешенно, с учетом интересов всех сторон

ОБщие ПринциПы 
деПУтАтОВ и МедикОВ

здоровье. Точно так же и за-
конодателям приходится 
порой принимать непо-
пулярные решения, чтобы 
«вылечить» общество. Но 
основные ресурсы и усилия, 
на мой взгляд, должны 
быть направлены 
на профилак-
тику проблем, 
— уверен депутат 
регионального 
парламента, гене-
ральный директор 
частной медицин-
ской клиники 
в Челябин-
ске Степан 
Фирстов.

— Любое 
решение, 
принима-
емое как в 

медицине, так и в политике, 
должно быть осмысленным 
и взвешенным, — говорит 
первый заместитель пред-
седателя комитета законо-
дательного Собрания по со-
циальной политике, кандидат 
медицинских наук, заслужен-
ный врач России Александр 
Журавлев, — например, 
когда в Челябинске рас-
ширили дороги, появилась 
другая проблема: из-за того, 
что часть деревьев выру-
били, пыли на улице стало 
больше. Сейчас ситуация 
потихоньку исправляется. В 
городе высаживают парки и 
скверы, зелени становится 
больше.

Ни одно заседание Законо-
дательного Собрания, отме-
тили наши собеседники, не 
проходит без принятия зако-
нов, направленных на соци-

альную и правовую защиту 
героев спецоперации и их 
близких. Сейчас это одна 
из первостепенных задач 
законодателей всех уров-
ней, депутатский корпус 
здесь работает в тесной 

связке с губернатором 
и региональным 

правительством. 
Много уже при-
нято законов по 
поддержке ве-
теранов боевых 
действий и се-
мей с детьми.

больше 4000 социальных контрактов было заключено в Челя-
бинской области в 2024 году. С начала этого года их заключили 
около 2000 южноуральцев.

Социальный контракт 
как механизм господдержки

Комитет Законодательно-
го Собрания по социальной 
политике привел данные по 
реализации Закона «О го-
сударственной социальной 
помощи в Челябинской об-
ласти» в 2024 году и за пер-
вые пять месяцев 2025 года.

Согласно статистике, за 
прошлый год единовре-
менное социальное посо-
бие получили 9260 южноу-
ральцев, а с января по май 
2025 года — 4847 граждан. 
Что касается социальных 
контрактов, то в 2024 году 
их заключили 4063 южно-
уральца, а за первые пять ме-
сяцев текущего года — 1824.

По словам министра со-
циальных отношений Челя-
бинской области Натальи 
Лугачевой, в приоритетном 
порядке заключаются соци-
альные контракты с  много-
детными семьями, семьями 
с детьми, участниками СВО 
и членами их семей. Так, за 
пять месяцев 2025 года за-
ключено 219 социальных 
контрактов с многодетны-
ми семьями и 36 контрак-
тов с участниками спец-
операции и их семьями.

— Проведена оценка эф-
фективности предоставления 
государственной социальной 
помощи на основе соци-
ального контракта по 4313 
контрактам, завершившим 
действие в 2024 году, — уточ-
няет глава ведомства. — Ре-

зультаты показали, что 85,7% 
получателей этой помощи 
увеличили свой среднеду-
шевой доход, а 63,3% из них 
по итогам оценки превыси-
ли прожиточный минимум.

По мнению заместителя 
председателя комитета за-
конодательного Собрания по 
социальной политике игоря 
Егорова, социальный кон-
тракт — это хороший меха-
низм господдержки, который 
помогает людям в непро-
стой жизненной ситуации.

— Средства социального 
контракта можно направить 
на различные виды помощи 
— от поиска работы и об-
учения новой профессии 
до открытия собственно-
го бизнеса и организации 
подсобного хозяйства. Как 
показывают данные резуль-
татов мониторинга, предо-
ставленные региональным 
министерством социальных 
отношений, соцконтракт по-
ложительно влияет на сни-
жение числа малоимущих 
граждан и рост их доходов, 
— отметил Игорь Егоров.

Напомним, что в соот-
ветствии с законом госу-
дарственная социальная 
помощь жителям Челябин-
ской области предоставля-
ется в виде единовремен-
ного социального пособия 
и пособия на основании 
социального контракта.

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

циФРА

получили 
единовременное 
социальное пособие
за 2024 год.
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Парламентская неделя
ГОд ЗАщитникА ОтечеСтВА

АКциЯ

Воспитавшие победителей

Законодательное Собрание про-
должает проект «80 фактов о Вели-
кой Победе. южный Урал». 
Видеоролики можно смотреть в офи-
циальном сообществе регионально-
го парламента в соцсети «Вконтакте». 
С их текстовым вариантом знакомим 
читателей в каждом номере «Парла-
ментской недели». 
Стахановские вахты, движение двух-
сотников... на предприятиях в тылу 
ковали оружие Победы, увеличивая 
выработку продукции на 200 и более 
процентов. добровольцами в соста-
ве специальных танковых рот шли 
на фронт и работники заводов. А в 
Златоусте варили специальную сталь 
для легендарных черных ножей. 
Об этих фактах Великой Победы рас-
сказывают Павел Шиляев, Андрей 
Шмидт и Олег Садовских.

ФОтО иЗ ФОндОВ ОГАчО
якОВ АлекСееВ. ФОтО ОлеГА тАтАркинА

ФАкт № 23

ФАкт № 24

ФАкт № 22

80 ФАктОВ                         
О ВеликОй ПОБеде

Павел ШиЛЯЕв, заместитель председателя  
законодательного Собрания:

— Металлурги и строители Магнитки первыми 
в стране организовали стахановскую вахту «Всё для 
фронта, всё для Победы!». На предприятиях ши-
рокое распространение также получило движение 
двухсотников. Трудящиеся увеличивали норму вы-
работки на 200 и более процентов. В августе 1941 
года на ММК и тресте «Магнитострой» более 2000 
человек выполняют норму свыше 200 процентов. 

олег САДовСКих, первый заместитель пред-
седателя комитета законодательного Собрания по 
законодательству, государственному строительству 
и местному самоуправлению:

— Златоустовский металлургический завод в 
годы Великой Отечественной войны становится 
основным производителем стали специального на-
значения. Златоуст также по праву называют роди-
ной легендарных «черных ножей». Армейские ножи 
ценились за большую прочность и остроту лезвия. 
Ими экипировались разведчики и десантники.

Андрей ШМиДТ, заместитель председателя  
законодательного Собрания:  

— 11 июля 1941 года партком ЧТЗ принял ре-
шение об изготовлении сверх плана семи единиц 
танков и формировании соответствующей танковой 
роты. Из пяти тысяч заявлений было отобрано 35 
добровольцев. В июле-августе 1941 года эти танки 
были изготовлены, а в октябре 1941 года они уже 
приняли участие в боях за Москву. 

Победителей акции «Школа и семья, воспитавшие защитника 
отечества» поздравили в законодательном Собрании.  

«Эта акция выполняет 
важную задачу — сохране-
ние культурно-историче-
ской памяти нашей стра-
ны, региона и отдельных 
населенных пунктов. В 
конкурсных работах можно 
обнаружить корни героизма, 
проявленного южноуральца-
ми как в годы Великой От-
ечественной войны, так и в 
наше время. Участники ис-
следовали интересные фак-
ты, работали с архивными 
материалами и семейными 
реликвиями», — подчер-
кнул заместитель предсе-
дателя законодательного 
Собрания Андрей Шмидт.

В акции приняли участие 
около 60 команд из педаго-
гов-наставников, учащихся 
и родителей из 24 муни-
ципалитетов Челябинской 
области. Команды пред-
ставляли исследователь-
ские и поисковые проекты 

и видеосюжеты о защитни-
ках Отечества — педагогах 
и выпускниках школы или 
героях, чье имя носит об-
разовательное учреждение. 

Работы участников охва-
тывают исторический пери-
од от Великой Отечествен-
ной войны по настоящее 
время. В них отражен жиз-
ненный путь и подвиг вете-
ранов ВОВ, Афганской и че-
ченской войн, специальной 
военной операции. Особое 
внимание юные исследова-
тели уделили вкладу обра-
зовательной организации и 
семьи в воспитание героя. 

В этот же день в стенах 
Законодательного Собра-
ния открылась выставка 
работ участников акции 
«Школа и семья, воспи-
тавшие защитника Отече-
ства». На стендах представ-
лены фотографии героев 
и презентации проектов.

Дипломы победителей были вручены 13 командам 
из различных учебных заведений области.
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 экОнОМикА

Процесс автоматизации производства предполагает 
поэтапную замену людей промышленными роботами. В 
масштабах крупного предприятия это позволяет сократить 
риски, связанные с человеческим фактором, а также по-
высить производительность труда.

леОнид СМОльникОВ. ФОтО еВГений ОчкАляС

В России пока мало предприятий, 
где весь производственный процесс 
автоматизирован. В Челябинской 
области ярким примером успешного 
внедрения технологий является про-
довольственная компания «Ресурс», 
где и состоялось выездное сове-
щание двух комитетов област-
ного парламента. Заседание 
провели заместитель пред-
седателя законодательного 
Собрания Павел Шиляев 
и председатель комитета 
по аграрной политике вя-
чеслав Евстигнеев. 

По словам Вячеслава 
Евстигнеева, компания 
«Ресурс» для проведения 
выездного совещания бы-
ла выбрана не случайно. 

«Здесь роботизированы 
линии по выпуску продукции 
под торговой маркой «Увелка». 
На предприятии почти 800 человек 

Автоматизацию производств обсудили депутаты  
на выездном совещании в Увельском районе

На выездном совещании депутаты обсудили роботизацию 
производств на предприятиях региона.

Павел Шиляев: «Наша общая задача – обеспечить дальнейшее 
развитие роботизации и повышение эффективности работы 
предприятий на современной технологической основе».

обеспечены высококвалифициро-
ванными рабочими местами. Кроме 
того, на предприятии была введена 
система бережливого производства.  

Владимир Перезолов: 
«Нужно создавать условия, 
чтобы такие предприятия 
и дальше развивались».

ПУСть рОБОты рАБОтАют
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Главный вопрос повестки выездного заседания — 
меры поддержки предприятиям, которые позволят 
ускорить процесс их автоматизации и роботизации.

Андрей Шмидт: «Наш регион промышленный, и конечно,  
за инженерными специалистами будущее»

На предприятии была введена система бережливого производства.

В 2021 году состоялся запуск про-
изводственно-логистического ком-
плекса, который в разы увеличил 
мощность предприятия и его экс-
портный потенциал», — отметил он. 

Согласно поручению президента, 
к 2030 году Россия должна войти в 
топ-25 стран-лидеров по роботиза-
ции, напомнил Павел Шиляев. 

«Наша общая задача — обеспечить 
дальнейшее развитие роботизации и 
повышение эффективности работы 
предприятий на современной техно-
логической основе, — подчеркнул 
он. — В ноябре прошлого года в за-
кон «Об инвестиционном налоговом 
кредите» введена новая категория 
получателей инвестиционного на-
логового кредита — предприятия, 
которые осуществляют расходы на 
приобретение и монтаж отечествен-
ных промышленных роботов». 

На Южном Урале действует целый 
комплекс мер поддержки для пред-
приятий, которые планируют или 
уже делают первые шаги в этом на-
правлении. Один из эффективных 
инструментов поддержки — предо-
ставление льготного займа по про-
грамме «Роботизация и цифровиза-
ция промышленности». Эти средства 
могут быть направлены на покупку 
промышленных роботов или роботи-
зированных комплексов, а также на 
финансирование договора с систем-
ным интегратором.

Депутаты посетили производ-
ственную площадку компании 
«Ресурс», побывали на экскурсии в 
цехах.  

Подводя итоги поездки, Павел 
Шиляев отметил, что в ходе совеща-
ния развернулась очень насыщенная 
и полезная дискуссия. В частности, 
прозвучало предложение рассмо-
треть возможность оказания под-
держки интеграторам — компаниям, 
которые собирают роботизирован-
ные системы, тестируют и внедряют 
в действующие производства. 

«Но пока есть определенные труд-
ности в формировании критериев 
для предоставления льгот, — отметил 
он. — Когда поддержку получает за-
казчик под проект, понятно, на что 
она направлена: рост объемов про-
изводства, увеличение прибыли и 
так далее. По этим критериям можно 

определить успешность реализации 
проекта и эффективность мер го-
споддержки. 

Но интеграторам такая поддержка 
тоже была бы интересна». 

Депутаты намерены продолжать 
практику проведения выездных 
совещаний на успешных предпри-
ятиях. По словам первого зампред-
седателя комитета законодательного 
Собрания по промышленной политике, 
энергетике, транспорту и тарифному 
регулированию владимира Перезо-
лова, встречи с руководством ком-
паний на местах помогают решать 
конкретные вопросы по развитию 
производств и своевременно выра-
батывать меры поддержки.

«Нужно создавать условия, чтобы 
такие предприятия и дальше раз-
вивались. Должна быть выстроена 
четкая система, в том числе по под-
готовке кадров», — подчеркнул он.



6 № 21 (761) 25 июня 2025 годаГАЗетА ЗАкОнОдАтельнОГО СОБрАния челяБинСкОй ОБлАСти
ПАрлАМентСкАя неделя деПУтАты В ОкрУГАх

 уРоКи ПАМЯТи воСПиТАНиЕ

КуЛьТуРА

ПО инФОрМАции zs74.ru

ПО инФОрМАции zs74.ru

ПО инФОрМАции zs74.ru

тАкЖе В нОМере:
лучших врачей региона  
отметили в Законодательном Собрании...    с. 8

Денис Моисеев посетил поселок бек-
тыш Еткульского района. Первый за-
меститель председателя парламента 
встретился с семьями участников 
Сво, рассказал о своей полутора-
годовой командировке в херсонскую 
область, о формировании органов го-
сударственной власти и гуманитарной 
миссии в новом регионе.   

В неформальном общении члены 
семей участников СВО рассказали о 
проблемах, с которыми сталкиваются.

«Почти каждый день к нам об-
ращаются ребята или их близкие с 
какими-либо вопросами, стараем-
ся им помогать, — отметил Денис 
Моисеев. — Есть обращения по ме-
дицинской тематике, по ним кон-
сультируемся с министром здраво-
охранения Челябинской области». 

На встрече обсудили программу «Ге-
рои Южного Урала», которая стартует 
1 июля на площадке военно-патрио-
тического центра «Аванград». По ито-
гам конкурсного отбора к обучению 
приступят 66 участников, показавших 
наиболее высокие результаты в части 
управленческого опыта, потенциа-
ла и военных заслуг, они продолжат 
обучение в Челябинском филиале 
Российской академии народного хо-
зяйства и государ-
ственной службы.

Встреча про-
шла в новом 

рабочая поездка дениса Моисеева  
в поселок Бектыш

поселковом Доме культуры. Его по-
строили по госпрограмме «Развитие 
культуры в Челябинской области». 
На реализацию этого проекта из об-
ластного и местного бюджетов было 
выделено 117,4 миллиона рублей. 

«Последние 20 лет в Бектыше не бы-
ло площадки для проведения массовых 
и культурных мероприятий. Благодаря 
главе региона Алексею Текслеру в про-
шлом году в Челябинской области за 
год было возведено семь стандартизи-
рованных модульных домов культуры, в 
том числе и в этом поселке. В 2025 году 
в регионе построят еще семь таких объ-
ектов. Идет разработка аналогичных 
домов культуры для малых населен-
ных пунктов с населением менее 800 
человек», — рассказал Денис Моисеев. 

Участники мероприятия и жи-
тели Бектыша возложили цветы к 
новому мемориалу. Его открытие 
приурочили к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

«В 2017 году рядом с памятником с 
именами погибших бойцов установили 
Стену Памяти, фотографии и биогра-
фии земляков для нее собирали всем 
поселком. Необходимо было увеличить 
ее размер, добавить новую информа-
цию, мы не смогли остаться в стороне и 
подключились к этой важной работе», 
— прокомментировал Денис Моисеев.
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в Магнитогорске накануне Дня России 
вручили паспорта 14-летним жителям 
города.

заместитель председателя законо-
дательного Собрания Павел Шиляев 
уже несколько лет проводит эту це-
ремонию совместно с отделом по во-
просам миграции. Как правило, тор-
жество проводят в привязке к памят-
ным датам в истории нашей страны. 

«Это значимое событие в вашей жиз-
ни, — отметил Павел Шиляев. — Вы 
становитесь полноправными гражда-
нами своей страны и города. Для вас 
организована увлекательная экскурсия 
по музею Магнитогорского комбина-
та. Наш город сыграл важную роль в 
укреплении России как сильной и не-
зависимой державы: комбинат с первых 
дней Великой Отечественной войны 
обеспечивал фронт броней и снаря-

дами, а в послевоенные годы способ-
ствовал восстановлению экономики. 
Получая паспорт, вы обретаете права 
и обязанности взрослого человека. 
Желаю вам учиться, развиваться, за-
ниматься спортом и становиться 
успешными гражданами своей страны!».

Среди тех, кто получил паспорт, ока-
залась Варвара Иванова. Она окончи-
ла седьмой класс школы № 59. 24 мая 
ей исполнилось 14 лет. Варя хорошо 
учится, дополнительно занимается по 
предметам, необходимым для сдачи 
ОГЭ, а затем и ЕГЭ. Свое свободное 
время она также проводит с пользой, 
посещая кружки и танцы, что спо-
собствует гармоничному развитию. 

В ходе встречи ребятам напомни-
ли о правилах пользования основ-
ным документом, удостоверяющим 
личность гражданина РФ. На память 
о торжественном моменте у всех 
участников сохранится общее фото. 

Стать успешными гражданами страны
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Спектакль по пьесе Александра завали-
шина вернули на сцену преподаватели и 
студенты Челябинского государствен-
ного института культуры и искусства.  

заместитель председателя зако-
нодательного Собрания Челябин-
ской области Андрей Шмидт и пер-
вый заместитель председателя ко-
митета областного парламента по 
экономической политике Дмитрий Кле-
утин побывали на знаковой премьере. 

Пьеса имеет документальную ос-
нову. Александр Завалишин лично 
участвовал в строительстве Магни-
тогорского металлургического ком-
бината и возведении плотины на ре-
ке Урал, общался с такими же, как и 
он, рабочими. Его очерки и репор-
таж легли в основу «Стройфронта». 

«Потрясающий, блестящий соцре-
ализм Александра Завалишина в ис-
полнении коллектива Челябинского 
государственного института культуры, 
— поделился впечатлениями Андрей 
Шмидт. — Чтобы лучше понять эпоху, 
нужно читать художественные произ-
ведения об этом времени. Думаю, что 
придет пора, когда будет востребована 
советская литература, в которой идет 
речь о таком явлении в истории нашей 
страны, как индустриализация. Мы нач-
нем читать и перечитывать современни-
ков — Платонова, Катаева, Завалишина 

и других. Вопросы, поднимаемые авто-
рами, проблемы, масштабные задачи 
сегодня остры для России как никогда!». 

Дмитрий Клеутин отметил большую 
заслугу в постановке пьесы «Строй-
фронт» Ольги Лысенко. Руководи-
тель мордовского национально-куль-
турного центра «ИНЕНАРМУНЬ» 
стала идейным вдохновителем про-
екта, вернув внимание зрителей к 
этому значимому произведению.

«Тема индустриализации, поднятая 
Александром Завалишиным почти сто 
лет назад, остается актуальной и сегод-
ня. В ближайшие годы перед Россией 
стоит задача построить новую про-
мышленность — современную, высо-
котехнологичную, опирающуюся на 
прорывные решения. Это и есть новая 
индустриализация — одно из ключевых 
направлений нашей работы», — про-
комментировал Дмитрий Клеутин.

Аншлаг на «Стройфронте»

Подписывайтесь 
на телеграм-канал 

Законодательного Собрания.Денис Моисеев побывал в новом модульном Доме культуры, который 
построили по госпрограмме «Развитие культуры в Челябинской области».
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Парламентская неделя
летОПиСь юЖнОГО УрАлА

СОВМеСтный 
СПецПрОект

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

22 июня 1941 года немецко-фашистские войска вероломно напали на 
Советский Союз. В начальный период вторжения они выиграли пригранич-
ное сражение и нанесли красной армии тяжелейшие потери: десятки тысяч 
сильных и умелых защитников Отечества погибли или попали в плен.

СерГей кУСкОВ, ГлАВный АрхеОГрАФ ОГАчО. ФОтО иЗ ФОндОВ ОГАчО

В те дни немало наших 
земляков-южноуральцев сра-
жалось на фронте, особенно 
на северо-западном направ-
лении. За первые месяцы боев 
фронт сместился далеко на 
восток, и, чтобы остановить 
врага, солдатам и труженикам 
тыла требовалось приложить 
неимоверные усилия. Война 
приобрела национально-ос-
вободительный характер, а 
общие потери Советского Со-
юза превысили 26 миллионов 
жизней.

дать отпор врагу 

Мобилизация ресурсов в ты-
лу началась в первый же день 
войны. За первую неделю Че-
лябинский областной военко-
мат направил в войска более 54 
тысяч бойцов. За годы войны в 
нашем регионе были разверну-
ты десятки дивизий, бригад и 
отдельных полков, действовали 
15 военных учебных заведений 
различного профиля.

Мобилизация народного 
хозяйства началась уже в пер-
вый военный день. На всех 
предприятиях области прошли 
митинги, где рабочие поста-
новили перейти на двенадца-
тичасовые смены. Обращение 
к архивным документам 
первых недель Великой Оте-
чественной войны дает нам 
двойственную картину тыло-
вой повседневности: с одной 
стороны, продолжение и со-
хранение привычного уклада 
жизни, а в учреждениях — за-
вершение начатого ранее де-
лопроизводства, достижение 
предыдущих плановых зада-
ний и задач, с другой — уско-
ренная мобилизация солдат, 
техники, обмундирования, 
форсированное наращивание 
военного производства. Суще-
ственную роль в обеспечении 
правительственных заданий 
по производству вооружений 
и боеприпасов сыграли эва-
куированные промышленные 
предприятия. В человеческом 

измерении производственные 
достижения доставались до-
рогой ценой.

Где узнать  
о тружениках тыла

Сведения о тружениках ты-
ла можно найти в документах 
промышленных предприятий, 
партийных организаций, 
местных советов. Историче-
ские источники, которыми 
может оперировать исследова-
тель, довольно разнообразны. 
Возможность привлечения 
дополнительных материалов 
для поиска зависит от наличия 
известных фактов: избрание 
на общественные должности, 
участие в работе государствен-
ных органов, награждение, 
вступление в коммунистиче-
скую партию, увольнение и 
переход на другую работу, а 
также от полноты сохранив-
шихся архивов. Довольно 
велики шансы отыскать све-
дения о родственниках, эва-
куированных в Челябинскую 
область в период войны.

Исследователю биографии 
жителей Челябинской области 
могут помочь документы о 
награждении их государствен-
ными наградами. В большин-
стве случаев представления 
к награждению орденами и 
медалями отправлялись в Мо-
скву из облисполкома и обко-
ма партии, они же и вручали 
награды труженикам тыла. В 
июне 1945 года появилась на-
града, которой Челябинский 
облисполком имел право сво-
ей властью награждать колхоз-
ников и работников местной 
промышленности. В течение 
следующих пяти лет медалью 
«За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941 
— 1945 гг.» были награждены 

ВыЖили и ПОБедили
84-я годовщина начала Великой Отечественной войны

многие наши земляки. Награда 
была учреждена в июне 1945 
года. Медалью награждались 
работники, проработавшие 
на одном производстве не 
менее одного года. Решения 
облисполкома о награждении 
принимались по городам и 
районам, они содержат Ф.И.О. 
награжденного полностью, а 
также должность и место рабо-
ты. Так подтверждение факта 
награждения родственника 
медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной во-
йне 1941 — 1945 гг.» позволяет 
уточнить место работы труже-
ника тыла и облегчает дальней-
ший поиск биографических 
данных.

Судьбы бойцов

Возможности найти данные 
о военной службе воинов-
участников боевых действий 
куда как скромнее. Призыв и 
учет военнослужащих относи-
лись к компетенции районных 
и городских военкоматов. Но 
они не сдавали документы в 
местные архивы. О сдаче в 
областной архив документов 
фронтовых воинских частей, 
даже таких известных, как 
Уральский добровольческий 
танковый корпус, также не 
могло быть и речи. Поступа-
ющие от граждан фронтовые 
письма, военные воспоми-
нания не могли заполнить 
возникшую лакуну. В начале 
1990-х годов по инициативе 
Челябинского обкома КПСС 
был запущен проект по под-
готовке Челябинской об-
ластной книги памяти. В 1993 
по 2004 год Государственным 
комитетом по делам архивов 
Челябинской области было 
подготовлено и выпущено 
24 тома Книги памяти. На 
первом этапе велась работа 
по установлению имен юж-
но-уральцев, погибших на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны. С 2000 по 2004 
год были подготовлены тома 
о фронтовиках, вернувшихся 

живыми. При подготовке из-
дания основным источником 
информации являлись книги 
призыва военкоматов. В наши 
дни областная Книга памяти 
продолжает наполняться све-
дениями, а сам проект разви-
вается в онлайн-версии.

Концентрация документов 
воинских частей периода  
войны в Центральном архиве 
Министерства обороны в го-
роде Подольске затруднил для 
граждан России доступ к ним. 
На сегодняшний день довольно 
широкими представляются воз-
можности для поиска сведений 
о военной службе родствен-
ников в рядах Красной армии 
посредством электронных баз 
данных: «Мемориал», «Подвиг 
народа», «Память народа». Эти 
базы данных включают сканы 
документов и анкетные данные 
на миллионы советских во-
инов, содержат сведения об их 
награждении, присвоении во-
инских званий, боевом пути во-
инских частей, обстоятельствах 
гибели бойцов.

Одной из самых сложных 
категорий для поиска сведений 
о военнослужащих остаются 
без вести пропавшие. Отчасти 
прояснить судьбы бойцов по-
зволяют трофейные докумен-
ты, а также базы данных на 
советских военнопленных и 
узников концентрационных 
лагерей, полевые экспедиции 
поисковиков. В этом поиске 
полезны и электронные базы 
данных «Мемориал» и «Память 
народа», так как помогают 
уточнить дислокацию воин-
ских частей и дату выбытия 
бойца. Среди документов Че-
лябинского областного воен-
ного комиссариата (Ф. Р-1535) 
имеются списки погибших 
и пропавших без вести во-
еннослужащих за 1945 — 1954 
годы. Еще в фонде военкомата 
сохранился список военно-
обязанных немцев за 1942 год 
и переписка по вопросу учета 
и призыва поляков, латышей, 
литовцев и эстонцев.

Осознавая глубину пере-
житых испытаний, россий-
ское общество и государство 
прилагают целенаправленные 
усилия по сохранению до-
кументов военной поры и 
облегчению к ним доступа. 
Особенно заметен прогресс 
в обеспечении доступа к до-
кументам персонального 
характера, позволяющим 
проследить судьбы отдельных 
солдат и тружеников тыла. 
Комбинирование материалов 
электронных баз и архивных 
источников поможет узнать, 
как жили и побеждали врага 
наши земляки-южноуральцы.

Производство ручных гранат на одном из заводов 
Челябинской области, 1943 год.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

Премии и знаки отличия получили 60 врачей и 
медсестер. Поздравление состоялось в преддве-
рии дня медицинского работника.

АлекСАндр БОриСОВ. ФОтО ОлеГА тАтАркинА

Лучших медицинских ра-
ботников региона парламен-
тарии отмечают с 2004 года. 
За это время награды полу-
чили 1340 сотрудников сферы 
здравоохранения. В этом году 
звание «Лауреат премии За-
конодательного Собрания 
Челябинской области» при-
своено 60 медработникам. 
За добросовестный и без-
упречный труд, высокое про-
фессиональное мастерство 
им вручили нагрудный знак, 
денежную премию и удосто-
верение лауреата.

В торжественной церемо-
нии приняли участие первый 
заместитель председателя 
законодательного Собрания 
Денис Моисеев и заместитель 

Уже четыре раза выезжал в 
командировки в Ясиноватую 
и Игорь Пронин, травмато-
лог-ортопед челябинской гор-
больницы № 9. Там под об-
стрелами врач спасал военных 
и помогал мирным жителям. 
В этом году Игорь Олегович 
тоже в числе награжденных.

Лауреатом премии Законо-
дательного Собрания стала 

и Ирина Бегма, заместитель 
главного врача по акушерству 
и гинекологии Челябинской 
ГКБ № 8. В больнице под 
крылом Ирины Геннадьевны 
находится особенная служба, 
где, как она сама говорит, 
рождается счастье.

Среди награжденных и 
сотрудники Челябинско-
го онкоцентра. Алевтина 

Александровна Махрова, 
старшая медицинская се-
стра отделения опухолей 
головы и шеи, трудится в 
медучреждении уже 46 лет. В 
онкодиспансер она пришла 
палатной медсестрой эндо-
кринологического отделе-
ния, сегодня — имеет выс-
шую квалификационную 
категорию и передает опыт 
молодым коллегам.

Заведующий отделением 
рентгенохирургических ме-
тодов диагностики и лечения 
онкоцентра Яков Гнатюк, 
который тоже стал лауреатом 
премии Законодательного 
Собрания в этом году, в со-
ставе мультидисциплинар-
ной команды оперировал 
молодую роженицу с третьей 
стадией рака. К счастью, док-
торам удалось спасти и маму, 
и малыша. Об уникальной 
операции челябинские врачи 
рассказали на федеральном 
канале.

лУчШих ВрАчей реГиОнА  
ОтМетили В ЗАкОнОдАтельнОМ 
СОБрАнии

председателя комитета по 
социальной политике игорь 
Егоров, а также депутаты пар-
ламента владимир бекишев, 
Алексей беседин, Елена Тара-
сова, Степан Фирстов и васи-
лий Швецов.

— Ежедневный труд вра-
чей, медсестер, фельдшеров 
и всех, кто имеет отношение 
к медицинской сфере, трудно 
переоценить. Вы всегда там, 
где сложно, где есть риск 
для здоровья, а иногда и для 
жизни. Низкий вам поклон за 
ваш труд, — обратился к вра-
чам Денис Моисеев.

Как он подчеркнул, само-
отверженный труд врачей и 
медсестер мы все видели и во 
время пандемии коронавиру-
са, и в зоне проведения спе-

циальной военной опера-
ции, и в новых регионах.

— С большим ува-
жением и трепетом 

мы относимся к лю-
дям в белых халатах. 
Сегодня медики 
помогают бойцам, 
вернувшимся из 
зоны спецопера-

ции, едут работать в 
полевые госпитали, в 

новые регионы. Они — 
настоящие герои, — от-

метил Денис Моисеев.

Премия Законодательного Собрания в сфере здравоохранения вручается с 2004 года.

Алексей Беседин 
поздравил лауреата премии.

Поддержать врачей приехали коллеги, родные и близкие. Лауретов премии поздравляли Игорь Егоров,  
Елена Тарасова и Денис Моисеев.

Врачей чествовали за добросовестный и безупречный 
труд, высокое профессиональное мастерство.


